Trayectoria sindical y política de Anastasio de Gracia Villarrubia

18 de septiembre de 1890. Nace en Mora, Toledo.

1903. Ingresa en la Sociedad de Obreros Albañiles de Madrid.

1 de agosto de 1911. Declarado exento del servicio militar obligatorio al resultar excedente de cupo en el sorteo de su reemplazo.

1913. Se afilia a la Agrupación Socialista de Madrid.

Del 30 de septiembre al 11 de octubre de 1918. Asiste como delegado al XIII Congreso de la Unión General de Trabaiadores —UGT—.

14 de diciembre de 1920. Nombrado vocal obrero suplente del grupo 5°, Construcción y Actividades Conexas, del Instituto de Reformas Sociales.

Del 9 al 14 de abril de 1921. Representa a la Agrupación Socialista de Daimiel —Ciudad Real— en el Congreso Extraordinario del Partido Socialista en el que se produce la ruptura con los llamados «terceristas», partidarios de sumarse a la Tercera Internacional fundada por los comunistas.

Del 5 al 8 de septiembre de 1921. Participa en el congreso constituyente de la Federación Nacional de la Industria de la Edificación como representante de la sección madrileña de la Federación de Albañiles. Es elegido secretario general de la naciente federación de la Construcción.

4 de septiembre de 1922. El Ejército le concede permiso para permanecer durante un mes en Viena —Austria—, para asistir al Congreso Internacional de la Edificación.

Del 19 al 24 de noviembre de 1922. Participa como delegado de las secciones de la Federación Nacional de la Edificación en el XV Congreso de la UGT.

27 de noviembre de 1922. El Ejército le autoriza para trasladarse a La Haya —Holanda—, para participar en el Congreso Internacional de la Paz.

3 de junio de 1923. Junto a Francisco Olalla Sanz y Rufino Cortés Romay, es proclamado candidato a diputado provincial por el Partido Socialista, en el distrito de Inclusa-Getafe —Madrid—. Disputarán sus escaños con: Eugenio Rodríguez de la Escalera,

Tomás Pérez Toledo, Cándido Padilla Celada, Luis Sanz Redondo, Basilio Edo Monzopi, Enrique Barranco González, Isaac Fernández Sarrasi y Eleuterio Durán de la Barrera

10 de junio de 1923. Los socialistas pierden las elecciones a diputados provinciales, consiguiendo tan sólo dos escaños. En el distrito de Inclusa-Getafe resulta triunfante la candidatura demócrata, representada por Padilla Celada, Sanz Redondo y Rodríguez de la Escalera, para los que fue decisivo el apoyo de los pueblos del distrito de Getafe.

Del 14 al 19 de octubre de 1923. Se celebra el II Congreso de la Federación Nacional de la Edificación, que le reelige como secretario general.

Julio de 1924. Asiste, en Estocolmo —Suecia—, al Congreso de la Federación Internacional de la Edificación.

Del 13 al 16 de octubre de 1925. III Congreso de la Federación Nacional de la Edificación, reelegido secretario general junto a los miembros del Comité Nacional, por aclamación.

Del 6 al 7 de octubre de 1927. Actúa como delegado de las secciones de la Federación Nacional de la Edificación en el Congreso Extraordinario de la UGT, convocado para decidir la posición del sindicato con respecto a la participación del mismo en la Asamblea Nacional Consultiva organizada por Primo de Rivera. Es elegido miembro de la comisión encargada de redactar la ponencia que estableció la no participación de los afiliados *ugetistas* en dicha asamblea.

8 de octubre de 1927. Representante de las agrupaciones socialistas de Tembleque —Toledo— y Novelda —Alicante— en el Congreso Extraordinario del Partido Socialista. En este cónclave, al igual que había hecho el sindicato hermano, se decidió rechazar la representación que la dictadura concedió a los socialistas en la Asamblea Nacional Consultiva

Del 29 de junio al 4 de julio de 1928. Participa como vicepresidente en el XII Congreso del Partido Socialista, representando a las agrupaciones de Madrid, Tembleque, Novelda y La Romana —Alicante—. Es elegido vocal de la nueva Comisión Ejecutiva.

Del 6 al 10 de septiembre de 1928. IV Congreso de la Federación Nacional de la Edificación. Vuelve a ser elegido secretario general, aún a pesar de que la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», a la que representa en la Federación, decide darse de baja de la misma.

Del 10 al 15 de septiembre de 1928. Preside el XVI Congreso de la UGT. Resulta elegido vocal de la nueva Comisión Ejecutiva por 103.231 votos.

25 de octubre de 1928. La Federación Nacional de la Edificación organiza, en la Casa del Pueblo de Madrid, el VIII Congreso Internacional Obrero de la Edificación.

3 de noviembre de 1930. Asume de manera interina la Secretaría General de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» de Madrid, al ser asesinado su secretario general Luis Fernández el 30 de octubre.

22 de marzo de 1931. Obtiene 583 papeletas en la votación realizada por el Partido Socialista para elegir a sus candidatos a las elecciones municipales de Madrid, quedando en novena posición, a 159 votos del primero de la lista, Manuel Cordero.

24 de marzo de 1931. Junto a José Sanchís Banús, renuncia a su puesto en las listas socialistas de los comicios municipales.

15 de junio de 1931. Queda fuera de la lista de los candidatos de la Agrupación Socialista de Madrid al Congreso de los Diputados, al quedar en último puesto en la votación previa realizada en la Casa del Pueblo. Obtuvo tan sólo 104 votos, ocupando la undécima plaza, frente a los 612 votos logrados por el principal candidato, Manuel Cordero.

28 de junio de 1931. Obtiene un doble triunfo en las elecciones a Cortes Constituyentes de la República. Consigue un escaño por Jaén —donde obtiene 77.235 votos— y otro por Toledo —gracias a 51.624 sufragios—.

7 de julio de 1931. Presenta en el Congreso de los Diputados las actas conseguidas por las circunscripciones de Jaén y Toledo.

31 de julio de 1931. Por Ley, tiene que ceder una de las dos actas de diputado y opta por representar a su tierra, Toledo. El escaño por Jaén será ocupado

por su compañero de partido Domingo de la Torre Moya. Entra a formar parte de la Comisión de Trabajo del Congreso de los Diputados.

7 de enero de 1932. El ministro de Obras Públicas, Indalecio Prieto, le nombra delegado del Gobierno en los Canales del Lozoya —actual Canal de Isabel II—.

Del 18 al 21 de abril de 1932. Celebración del V Congreso de la Federación Nacional de la Edificación. A propuesta de los delegados de Madrid, es reelegido secretario general junto al resto de los miembros del Comité.

Del 6 al 13 de octubre de 1932. Participa en el XIII Congreso del Partido Socialista, en el que es elegido de nuevo vocal de la nueva Comisión Ejecutiva, con 21.626 votos. Siendo el tercero de los miembros de la dirección que obtuvo más votos para el puesto en el que fue elegido, por detrás de Indalecio Prieto, con 27.077 sufragios, y Fernando de los Ríos, que obtuvo 26.277 papeletas.

Del 15 al 22 de octubre de 1932. Preside el XVII Congreso de la UGT. Es elegido vocal de la nueva Comisión Ejecutiva, pero presenta su dimisión solidaria junto al secretario general, Largo Caballero, el tesorero, Rafael Henche, y los vocales Antonio Muñoz Giraldos y Pascual Tomás.

16 de diciembre de 1932. Se constituye el nuevo consejo de la Gráfica Socialista, donde ocupa el puesto de vicepresidente, siendo el presidente Pascual Tomás y el secretario general, Luis Romero Cuesta.

26 de abril de 1933. Dimite como delegado del Gobierno al frente de la compañía que gestiona el abastecimiento de agua de Madrid. Debido a la promulgación de una nueva ley de incompatibilidades de la República, se vio obligado a escoger entre su escaño de diputado o su puesto al frente de los Canales del Lozoya.

29 de abril de 1933. Por el mismo motivo, se ve obligado a abandonar su puesto como vocal de la Comisión Interina de Corporaciones del Consejo de Trabajo, dependiente del Ministerio de Trabajo.

28 de junio de 1933. Elegido miembro de la Comisión de Actas del Congreso de los Diputados.

- **19 de noviembre de 1933.** Se presenta a las elecciones generales en la candidatura del Partido Socialista por Madrid y obtiene su escaño gracias al refrendo de 175.840 votos.
- 29 de enero de 1934. Ante la dimisión de la Comisión Ejecutiva de la UGT, el Comité Ejecutivo Nacional del sindicato nombra una comisión interina en la que será presidente.
- **20 de octubre de 1934.** Es detenido y puesto a disposición del Juzgado Militar de Guardia e ingresado en prisión incomunicada acusado de participar en el movimiento revolucionario organizado por la UGT.
- **25 de octubre de 1934.** Es puesto en libertad sin cargos.
- **16 de febrero de 1936.** En las últimas elecciones generales de la República, el Partido Socialista decide presentar su candidatura a diputado por la circunscripción de Granada, donde logra de nuevo su escaño con el apoyo de 142.645 votantes
- **28 de febrero de 1936.** Presenta su dimisión como presidente de la Comisión Ejecutiva de la UGT.
- **Del 23 al 27 de junio de 1936.** VI Congreso de la Federación Nacional de la Edificación. Tras 15 años al frente de la Federación, su candidatura a la reelección resulta derrotada por la que encabezaba Edmundo Domínguez Aragonés.
- **4 de septiembre de 1936.** Entra en el primer Gobierno de Francisco Largo Caballero como ministro de Industria y Comercio.
- **4 de noviembre de 1936.** Es admitida su dimisión como ministro de Industria y Comercio. Y, a renglón seguido, es nombrado ministro de Trabajo y Previsión.
- **17 de mayo de 1937.** Tras la crisis de Gobierno planteada por Largo Caballero por sus diferencias con los comunistas, presenta su dimisión como ministro de Trabajo y Previsión.
- **6 de julio de 1937.** Nombrado comisario de la Subsecretaría de Armamento del Ministerio de Defensa Nacional.

- 21 de julio de 1937. Presenta su dimisión como vocal ante la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, tras la reunión del día 20, en la que Jerónimo Bugeda le acusó de traidor por oponerse a la unión con los comunistas. La dimisión, a pesar de su reiteración en sucesivas cartas, no fue aceptada.
- **13 de agosto de 1937.** Presidente de la Junta Rectora de la Caja General de Reparaciones.
- **1 de febrero de 1938.** Nombrado presidente de la Comisión de Trabajo y Asistencia Social del Congreso de los Diputados.
- **16 de septiembre de 1938.** Dirige una carta a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista solicitando su autorización para poder dimitir de su puesto al frente de la Subsecretaría de Armamento.
- **1 de octubre de 1938.** Es nombrado miembro de la Diputación Permanente de Las Cortes en sustitución de Valeriano Casanueva Picazo.
- **1 de abril de 1939.** Al término de la guerra civil, abandona España y se exilia en Francia.
- **6 de noviembre de 1939.** Obtiene en París el visado para poder viajar a la República Dominicana.
- **1 de diciembre de1939.** Embarca desde Burdeos con destino a República Dominicana.
- 23 de enero de 1940. La Junta de Auxilio a los Refugiados Españoles —JARE— le ofrece una de las dos plazas de inspector de la delegación, cargo que acepta. La otra plaza será destinada a Sebastián Pozas.
- **29 de enero de 1940.** La legación mexicana en Ciudad Trujillo —República Dominicana— le concede la autorización para poder viajar al país.
- 1 de febrero de 1940. Obtiene el visado de la legación de México en Ciudad Trujillo —República Dominicana— para poder viajar a aquel país, a donde llegará haciendo antes escala en Cuba.
- **24 de febrero de 1940.** Llega al destino final de su exilio: México. Entra por el norte, a través de Nuevo Laredo, ciudad del estado de Tamaulipas frontera con Estados Unidos.

- **21 de abril de 1940.** Es nombrado presidente del recién inaugurado Círculo Cultural Pablo Iglesias, en México.
- **9 de mayo de 1941.** Junto a José Tomás y Piera y Ramón Ruiz Rebollo, se le encomienda la gestión de la Oficina de Socorros de la JARE.
- **27 de septiembre de 1941.** Condenado por el Tribunal de Responsabilidades Políticas a 15 años de extrañamiento y el pago de 5 millones de pesetas.
- **14 de noviembre de 1941.** Forma candidatura junto a Juan Ruiz Olazarán y Belarmino Tomás Álvarez

- para cubrir las tres vacantes surgidas en la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista tras la muerte de Ricardo Zabalza, Manuel Cordero y Francisco Cruz Salido.
- **2 de noviembre de 1945.** Es elegido por unanimidad de la Minoría Socialista como candidato a la Presidencia del Congreso de los Diputados en el exilio.
- **7 de noviembre de 1945.** La Minoría Socialista rectifica su decisión y es Luis Jiménez de Asúa quién ocupa la Presidencia del Congreso.
- 14 de marzo de 1981. Muere en México D.F.